

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 468

Table with subscription rates: Madrid 12 ptas. año, 6 semestres, 3,50 trimestre, 1,25 mes. Provincias 18, 9, 3, 1. Portugal 25, 15, 5, 1. Extranjero 35, 20, 7, 2. No comprendidas 50, 30, 10, 3.

Número suelto 5 céntimos 25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

LOS MISERABLES FRANCMASONES

Vayamos de caza

La masonería arrecia con furia inaudita. Diríase que las fiestas de Italia van á ser su apoteosis. Lo de ayer aterra. Y no, ciertamente, por su importancia, sino porque demuestra que su mover subterráneo es capaz de presentar en un momento dado una prueba de su internacional maquinación. Cuatro ó cinco fueron las señales de vida que ayer quiso dar la masonería. El asalto brutal de las muchedumbres liberales á los fieles pacíficos que asistían á una procesión en San Pablo, ciudad del Brasil. La recusación de la obra titulada Fe, por la Comedia Francesa, sin más motivo que su tendencia sana y consoladora. La algarada de los socialistas teutones pidiendo el desarme al grito de guerra á los católicos, y el honor concedido por nuestro Gobierno al soberano italiano, nombrándole coronel de un regimiento de línea. Y aun las fechorías de Portugal, que ayer tuvieron en la persona de un santo obispo una inconcebible crueldad, son datos que no deben olvidarse. Los que teman como una leyenda la labor de las logias, pueden ir pensando en que ese vendaje debe caer en seguida. Las logias no sólo se agitan reciamente, sino que hicieron presa en la mayor parte de los Gobiernos. Ellas arman los regicidas y preparan las revoluciones; ellas acuerdan semanas trágicas y dejan caer pérfidamente en los oídos de los reclusos la idea criminal de que la Patria es un enunciado falto de sentido y de realidad. Las logias lo mismo hacen vivir en sus antros los horrores sacrílegos del averno, que ponen, taimadas, la bomba en manos del fanático ó del inconsciente. Ni miran al sol ni recubren jamás sus techos con paredes de cristal. Hay en sus planes inconfesables toda la enorme ruindad que destila el crimen, que, á más de ser colectivo, ha sido pensado con el frío de lo tenebroso. Cada determinación que el antro sanciona, trae el imperativo del bandidaje del mundo; un sello, como si dijéramos, que prueba la existencia del tacto de codos para perpetrar asesinatos de repercusión internacional. Dueños los francmasones de casi todo el viejo Continente; señores de Francia y soberanos de Portugal, hoy sus ojos están sobre España, cuyo bloqueo diputan uno de sus más grandes triunfos. El mayor de sus aliados reservábanlo para este año, en que la impiedad conmemoraba la expoliación hecha al Papa. Por eso, los rugidos de estos días acusan el ímpetu de su asedio. Las secretas intenciones hacen que el ataque simultáneo para que los católicos dividan sus fuerzas y no atajen en avalancha el incendio. Ayer, en una hora determinada, pusieron cinco peones en distintas capitales del globo. Ahora ya suprimieron aquella pátina misteriosa que daba á sus conciliábulos los tonos del rito negro, sin más alcance que unas voces cavernosas y unos mandis grotescos. Hoy, las tenidas redúcense á clases de Química. Dentro de cada francmasón hay un brujo criminal, dispuesto á malabarear con ácidos peligrosos. Y entendedosos llegada la hora, si es que queremos que España viva, de que las personas decentes nos dediquemos á la caza de estas fieras.



El rey de los "Bersaglieri" con falda-pantalón, regalo de una casa española.

NAUFRAGIO

Ferrol 17.—Un golpe de mar abrió en dos la lancha Kayo, ahogándose el patrón. El resto de la tripulación fué salvada por un vapor pesquero.—Fabra.

Parlamentarias

Han ladrado en el Congreso.

Ignoro qué consideración merecerá el Sr. Azzati á los diputados del pueblo. Si me dijeren que se trata de una profunda y amplia respetabilidad, no me quedaría estupefacto. La vida parlamentaria atrofia la sorpresa dentro de mi espíritu. ¿Quién sabe? A lo mejor, el Sr. Azzati resulta ser toda una epopeya, en cuya uirna vieran sus votos entusiastas medio millón de zamacucos. Desconozco la situación del Sr. Azzati ante el Parlamento. Veremos lo que piensa el lector acerca del aguerido demagogo, una vez enterado de lo que hoy vociferó desde su escaño tribunicio. El Sr. Azzati, delgado, flaco, vivaz, ganado por la calvicie, dueño de unos mostachos fanfarrones que ponen en su rostro deleznable un gesto de ridiclez, elevó su vozazón fragoroso y habló de una liza entablada en Valencia entre unos católicos y unos republicanos. Si el Sr. Azzati fuera un hombre inteligente, se hubiese limitado á pedir, bajo ó alto, con mesura ó sin ella, que se hiciera justicia, lo que el Sr. Azzati entienda ó lo que le convenga por justicia. Pero no. El Sr. Azzati no podía menos de hacer una confesión gáznápica. Era preciso, indispensable, dar una cox. Y dijo sincero, convicto, con toda esa impudicia solemnidad que tienen los pollinos para lanzar sus donairesos rebuznos: —Yo soy enemigo personal de Cristo. ¿Habéis escuchado jamás algo de parecido jaez? Es toda un alma plebeyo y vanidoso saliendo á borbotones por unos labios inconscientes. Es el vestíbulo del teatro Rufaza vibrando en pleno Congreso. Son aires del arroyo traídos por un vendaval insensato. —Yo soy enemigo personal de Cristo. Voltaire, profiriendo su «Dios me hace reír», cometió una formidable vileza, pero no puso en ridículo una osadía insignificante. Los heresiarcas y los apóstatas, cometiendo sus tropelías seducidos por Luzbel, causaron ira entre los fuertes, medror entre los tímidos; pero no estimularon á la carcajada. El Sr. Azzati, diciéndose enemigo personal de Dios, nos hace enloquecer de risa. Es decir, el Sr. Azzati se imagina que en el cielo se le da benignancia, se le tiene en consideración, se le teme, se le mira con recelo, se le llama enemigo. Es decir, el Sr. Azzati se considera tan fuerte como el Redentor, cuando puede ser adversario suyo. Y esto, en cualquier hombre sería ridículo; pero en el Sr. Azzati es un sarcasmo. Junto á la presidencia había dos heraldicos maceros, recubiertos de ancestrales vestiduras, sujeta por la diestra un arma antigua y formidable. Cuando el señor Azzati pronunció su blasfemia, yo miré á los criados vivamente. No pestañaron, ni se rebulleron, ni dieron señal de vida. Y al verlos así, pensé que esos hombres, vestidos de un pasado glorioso, deben ser hincados, y que sus mazas, mazas que antaño servían, blandidas por recios puños, para castigar infamias, deben ser cerradas en un cofre, y que á este cofre se le deben poner cien candados.

¿Está en España autorizada la blasfemia?

Si no lo está, el diputado Azzati debe sufrir castigo.

Ayer, en pleno Parlamento, ante la faz del país, delinquiró.

CUATRO VECES CONDENADO A MUERTE

Berlin 17.—En Halberstad, ante el Tribunal correccional, ha terminado la vista del proceso incoado contra el vecino de Ilseburg, Guillermo Becker, autor de la muerte violenta de su esposa, su nuera y dos nietas. Al ser interrogado por el presidente del Tribunal, el acusado, con toda tranquilidad, confesó ser el autor de los hechos, añadiendo enfáticamente que no se hallaba arrepentido de haberlos ejecutado. Después de brevísima deliberación, el Tribunal impuso á Becker una pena de muerte por cada uno de los cuatro asesinatos.

FERROL

El temporal. Ferrol 17.—Reina violento temporal, viéndose obligados los buques á redoblar las amarras. En la entrada del Arsenal naufragó una embarcación, cuyos tripulantes los salvó unote de la Nautilus. Uno de ellos está moibundo.

UNA REFORMA JUDICIAL

A la guillotina

París 17.—La Comisión de reformas judiciales ha aprobado la proposición de M. Georges Berry, relativa á la forma de ejecutar las sentencias de muerte dictadas por Tribunales civiles y militares. En lo sucesivo, si prospera la teoría de la mencionada Comisión, los militares y los marinos que sean condenados á pena capital en virtud de delitos comunes, serán guillotinado, en vez de ser pasados por las armas. En ese sentido serán modificados el art. 187 del Código de Justicia Militar, y el 239 del de Justicia Naval. Los condenados á dicha pena por Consejos de guerra, del Ejército ó de la Armada, serán también guillotinado, si el delito juzgado no es exclusivamente de índole militar.

Tema de actualidad es este ahora que viene la primavera y vienen los calores, y con ellos, los gérmenes de todas las epidemias reviven. Si yo pudiera odiar, odiaría á nuestros ediles, á estos señores que, por lo visto, se levantan después de medio día y casi nunca van á pie. Sólo así se explica que ellos mismos no se indiguen, como vecinos, de lo que hacen como conales.

Es verdaderamente vergonzoso. A las siete de la mañana, hora en que la limpieza de las calles debiera haber concluido, cuando los más madrugadores deberían respirar un aire puro, entonces es cuando, escobas y mangas de riego á los hombros, principia á verse alguna que otra legión de barreñeros que, pezeñosos y adormilados, se disponen á la faena. Y aquí surge la eterna pregunta inevitable: ¿Por qué ocurre y se repite esto? Y aquí resurge la eterna respuesta enigmática: Porque sí; porque en España todo se tolera y todo está bien.

No hablemos del descuido de los pavimentos. No hablemos de los hedores que á lo mejor, á lo peor, sorprenden la delicada pituitaria del indefenso transeunte en cualquier calle céntrica. No hablemos tampoco de esas zanjas y barridas que ahora vuelven á abrirse y á levantarse por todas partes y en la noche, por las noches, á veces, bien podrían trabajar de noche. No hablemos.

Pero, por hablar de algo, hablemos de los urinarios. Me enteran de que á cada 50.000 habitantes de la corte nos corresponden un urinario en la vía pública. ¿Esto es cierto, señor alcalde?

¿Es cierto también que los famosos evacuatorios que hace más de cinco meses se están construyendo en la Puerta del Sol, debieron quedar terminados en tres meses, y que hoy un contrato en el que, por cada día que excediese de este plazo, el Ayuntamiento habría de percibir una indemnización?

En fin, lector; si en tu casa no tienes inodoro, no presteses. Será en vano. Si cualquiera de estas mañanas, yendo por la calle, aquí tienes que agitar una escarilla para no daras de una boca de riego, ¿no te tropiezas con un carro de la basura, ó con un barreñero de la Villa que te quite el mango de la escoba por las narices, ó tienes que atravesar, con riesgo de tu vida, cualquier plaza ó mercado de los existentes, sufre y calla.

Yo no sé darte otro consejo más prudente ni más eficaz. A no ser este otro: No salgas de tu casa en todo el día... Siempre que tu casa huelen á rosas en Madrid.

PARÍS

La sesión de la Cámara.

París 17.—La Cámara de Diputados, esta mañana, prosigue la discusión del presupuesto de Guerra. El ponente de la Comisión, M. Clementel, declara que para remediar la escasez del efectivo de primera línea que resulta de la disminución de los nacimientos, conviene fomentar los enganches y reenganches.

Confía el orador en que el Parlamento no negará los créditos solicitados, haciendo constar sobre el particular que en otras naciones los gastos militares son más elevados que los de Francia. «Alemania, por ejemplo,—dice— aumentó su presupuesto de Guerra en un 10 por 100 en un 39 por 100».

Prosigue el Ponente, aplicándose á demostrar lo indispensable que resulta para Francia mantener su posición entre las potencias extranjeras, particularmente en lo que se refiere á municiones y armamento. «Es muy pequeño, si se le compara con el realizado por Alemania, el esfuerzo financiero que se os pide, y que, por lo demás, está destinado únicamente á sostener el cupo y á desarrollar de un modo normal el material de guerra.

Este esfuerzo es necesario,—añade el orador,—pues si bien debemos procurar mantener la paz, no hay que dormirse en una falaz seguridad. Francia podrá fijar la vista en el porvenir con tanta más confianza cuanto que conserva frente al exterior una completa unidad moral.»

BILBAO

La Exposición. huelga.

Bilbao 17.—En la sesión celebrada hoy por la Diputación se acordó subvencionar con 1.500.000 pesetas la Exposición bilbaína próxima á celebrarse. También se acordó nombrar tres diputados para que representen á la Diputación en el Comité ejecutivo de la Exposición. La Sociedad Artes Gráficas ha acordado abrir sus talleres durante todos los días que faltan del mes, con el fin de que puedan trabajar todos los obreros que fueron despedidos.

Si los obreros no acudieran á trabajar, se cerrarían los talleres por tiempo indefinido, que no será menor de tres meses.—Fabra.

Incendio. Más huelgas. Bilbao 17.—En la fábrica de fideos La Bilbaína, situada en la calle de Machin, se ha declarado un formidable incendio, que fué sofocado después de improprios esfuerzos. Se han perdido todas las existencias, valuadas en 10.000 pesetas. La fábrica estaba asegurada.

Los obreros de la mina Catalina, de Galdakao, se han declarado en huelga, pidiendo que la hora de la jornada sea de seis y media ó ocho y media, en vez de seis ó ocho que fija el horario recientemente aprobado.—Fabra.

BALEARES

La cuestión militar en Ibiza.

Palma de Mallorca 15 (por correo).—En Ibiza es objeto de comentarios el proyecto del ministro de la Guerra de enviar á aquella plaza una brigada disciplinaria. Piden que ante todo se construyan cuarteles para alojarla.

El Diario de Ibiza excita á los Ayuntamientos de Ibiza y Formentera para que pidan al Gobierno «establezca» comunicación diaria por medio de un vapor entre ambas islas.

Primo de Rivera ha rechazado el presidir la embajada que ha de entregar al Rey de Italia el uniforme de coronel del regimiento de Saboya.

Tendría gracia que tuvieran que enviar estas prendas en sequeña velocidad.



PEQUEÑOS NEGOS

Madrid, la descuidada. Siempre se ha oído decir que Madrid es una de las grandes ciudades más sucias del mundo. Y es verdad. Yo no he estado en París, ni en Londres, ni en Berlín, ni en Nueva York, ni en Viena, ni en Buenos Aires, ni siquiera en Barcelona. No sé, en punto á higiene pública, á qué altura se encuentran; pero desde luego afirmo que está mejor que Madrid. Lo digo por las referencias de los viajeros, y sobre todo, porque yo sé que en esta ciudad una ciudad más abandonada y donde las pocas cosas que se hacen se hagan peor.

Tema de actualidad es este ahora que viene la primavera y vienen los calores, y con ellos, los gérmenes de todas las epidemias reviven. Si yo pudiera odiar, odiaría á nuestros ediles, á estos señores que, por lo visto, se levantan después de medio día y casi nunca van á pie. Sólo así se explica que ellos mismos no se indiguen, como vecinos, de lo que hacen como conales.

Es verdaderamente vergonzoso. A las siete de la mañana, hora en que la limpieza de las calles debiera haber concluido, cuando los más madrugadores deberían respirar un aire puro, entonces es cuando, escobas y mangas de riego á los hombros, principia á verse alguna que otra legión de barreñeros que, pezeñosos y adormilados, se disponen á la faena. Y aquí surge la eterna pregunta inevitable: ¿Por qué ocurre y se repite esto? Y aquí resurge la eterna respuesta enigmática: Porque sí; porque en España todo se tolera y todo está bien.

No hablemos del descuido de los pavimentos. No hablemos de los hedores que á lo mejor, á lo peor, sorprenden la delicada pituitaria del indefenso transeunte en cualquier calle céntrica. No hablemos tampoco de esas zanjas y barridas que ahora vuelven á abrirse y á levantarse por todas partes y en la noche, por las noches, á veces, bien podrían trabajar de noche. No hablemos.

Pero, por hablar de algo, hablemos de los urinarios. Me enteran de que á cada 50.000 habitantes de la corte nos corresponden un urinario en la vía pública. ¿Esto es cierto, señor alcalde?

¿Es cierto también que los famosos evacuatorios que hace más de cinco meses se están construyendo en la Puerta del Sol, debieron quedar terminados en tres meses, y que hoy un contrato en el que, por cada día que excediese de este plazo, el Ayuntamiento habría de percibir una indemnización?

En fin, lector; si en tu casa no tienes inodoro, no presteses. Será en vano. Si cualquiera de estas mañanas, yendo por la calle, aquí tienes que agitar una escarilla para no daras de una boca de riego, ¿no te tropiezas con un carro de la basura, ó con un barreñero de la Villa que te quite el mango de la escoba por las narices, ó tienes que atravesar, con riesgo de tu vida, cualquier plaza ó mercado de los existentes, sufre y calla.

Yo no sé darte otro consejo más prudente ni más eficaz. A no ser este otro: No salgas de tu casa en todo el día... Siempre que tu casa huelen á rosas en Madrid.

CENTRO DE CULTURA HISPANO-AMERICANO

Conferencia del señor Rodríguez Marín

A la hora anunciada dió este cultísimo literato la segunda de sus conferencias acerca del tema «Don Quijote en América». Ocuparon el estrado el Sr. Rodríguez Marín y D. Mariano Miguel de Val, encargado éste de leer las cartulinas escritas por el primer conferenciante.

Dedicó la primera parte de la conferencia á demostrar cómo el legendario loco alcanzó rápidamente la merceda popularidad en las ciudades del solar español, si bien las mismas no apreciaron al principio sino la parte grotesca del personaje, como lo demostró Zaragoza en 1614 durante las fiestas de la beatificación en honor de Santa Teresa de Jesús, y Córdoba en 1615, y Sevilla en 1617, y Baza y Salamanca en 1618, y Utrera en el mismo año.

En los mencionados años y sitios se organizaron, con diversos motivos, originales mascaradas, cuyo principal atractivo era la figura de Don Quijote, que se presentaba, ora pintado esmero singular en la propiedad de su vestimenta, ora en cualquiera de los diferentes episodios que contiene el famoso libro cervantino, y siempre acompañado de su práctico Sancho.

Al teatro llegó en 1617, sacado por el literato Francisco de Avila. En el extranjero, sabemos de aquella época por una ilustre escritora española, la Infanta D.ª Paz de Borbón, que en la ciudad alemana de Heidelberg se celebró un curioso torneo durante las fiestas de boda de un gran elector, en el cual actuó de mantenedor el propio héroe manchego.

Pasando ya á tratar de América, hizo saber el conferenciante que en Abril ó Mayo de 1607, con motivo de la posesión de un virrey del Perú, se celebraron grandísimas fiestas, entre las cuales hubo un notable juego de sortija, al que comparecieron muchos jugadores, lujosamente disfrazados de caballeros andantes, con gran acompañamiento de indios y músicas.

Entre los tales no faltó el hidalgo español Don Quijote de la Mancha. Todos estos datos los expuso el Sr. Rodríguez Marín entre verdaderos alardes de erudición, que fueron escuchados con la merceda atención.

Terminó su trabajo el conferenciante con atinadas consideraciones acerca del significado que representaba la entrada de los indios en el palenque peruano con sus músicas y sus banderas, mientras por otro lado del mismo palenque, y dirigiéndose á encontrar á los indígenas, adelantaba el español desafiador de arroxos, que en aquellos momentos personificaba toda el alma de la Patria en que el impresor Juan de la Cuesta le sacó á luz.

La concurrencia premió con sinceros aplausos la merceda labor del ilustre conferenciante.

En cuarta plana TIGRANATE

¡HABRA O NO HABRA GUERRA?

Chile y el Perú

Santiago de Chile 17.—Los periódicos publican rumores, según los cuales las tropas peruanas marchan con dirección al territorio chileno. Este hecho está desmentido en los centros oficiales.

El Gobierno ha dado órdenes para que se precisen los puntos que parece ser ocupan dichas tropas sobre la frontera de Chile.

El presidente de la República ha declarado que cree inexacto el avance de los peruanos y que, salvo en casos extremos, la cuestión de límites quedará en el statu quo mientras Perú no renuncie á las relaciones diplomáticas con Chile.—Fabra.

A propósito de la próxima ruina del Ayuntamiento de Madrid se han cruzados agrias acusaciones entre los concejales de los distintos campos políticos.

Estas fueron rechazadas con altisonantes latiguillos. Y lo que dirá el pueblo que paga: «Aquí todos son muy honrados, pero la capa no parece».

LA FAMILIA REAL

Sevilla 17.—A causa del mal tiempo se ha suspendido la partida de tennis en que había de tomar parte esta tarde la Reina con familias de la colonia inglesa. Celebrárase el próximo domingo.

Han marchado á Madrid representantes de los alumnos de la Escuela Superior de Comercio para solicitar mejoras en la carrera. Despidiéronlos los compañeros en la estación con gran entusiasmo.—Fabra.

El cincuentenario de la Unidad Italiana

Roma 17.—El cincuentenario de la Unidad italiana se ha celebrado hoy en Milán, Bolonia, Génova y en Turín, antigua capital del reino de Cerdeña. En esta última ciudad es donde más brillante y entusiástica ha resultado la fiesta, presenciándola la Princesa Letitia y el duque de Génova. Allí se verificó un banquete, en el que

En la Cámara.

Roma 17.—Al abrirse esta tarde la sesión de la Cámara de diputados, el presidente de ésta y el jefe del Gobierno pronunciaron discursos patrióticos con motivo del cincuentenario de la Unidad italiana.

El presidente de la Asamblea leyó un mensaje de simpatía enviado por el Reichstag, expresando luego el presidente del Consejo los amistosos sentimientos de Italia por la nación alemana, amiga y aliada de Italia.

De Don Alfonso á Don Victor.

Roma 17.—Don Alfonso XIII ha telegrafado, en términos muy cordiales, al Rey Víctor Manuel, comunicándole su nombramiento como coronel honorario de Saboya. El Rey de Italia contestó también en términos amistosos, agradeciendo la distinción.

Las relaciones mercantiles con Cuba

De Bilbao al presidente. Bilbao 17.—Varias entidades industriales y mercantiles han dirigido un telegrama al presidente del Consejo rogando al Gobierno evite, en bien del comercio y la industria de Vizcaya y la Rioja, la ruptura de relaciones comerciales con Cuba.

Del presidente á Tortosa. Tortosa 17.—El presidente del Consejo ha telegrafado á la Cámara de Comercio diciendo que el Gobierno se preocupa de las relaciones comerciales con Cuba.

Tarragona

Huelgas solucionadas. Tarragona 17.—Ha quedado solucionada, merced á la intervención del gobernador, la huelga de cerreiros de Reus, que duraba desde hace varios meses. También se ha solucionado la de las minas de Bellmunt, mediante el despido de los huelguistas, trabajando ahora 200 obreros. Sin embargo, continúa reconcentrada allí la Guardia civil.

DESPACHOS DE INTERES

MOSAICO EXTRANJERO

El «Torres». Issy les Moulineaux 17.—El globo dirigible español Torres salió á las cuatro y diez de la tarde, evolucionando á una altura de 400 metros sobre el campo de manobras. Aterizó á las cuatro y treinta y cinco. Elección de vicepresidente. París 17.—La Cámara de diputados ha elegido vicepresidente de la Mesa, por 314 votos, á M. Klotz, ex ministro de Hacienda, en sustitución del actual ministro de la Guerra, M. Berteaux.

Guerra en puerta. San Petersburgo 17.—Ha empezado ya la movilización de las tropas rusas de Semivetchensk hacia la frontera china.—Fabra.



La vida de una ciega hambrienta.

Una pobre ciega que no tenía qué dar de comer á sus hijos, ha pensado degollarlos, como postierra y definitiva solución. Habrá en la miseria dramas intensos, formidables; mas ninguno en que pueda estudiarse tanto como en éste.

La ciega se moría de hambre, de pena, de apocamiento, y antes que salvar la vida de sus hijos, ha pensado en quitársela. ¡Hubiéramos perdonado el crimen de la ciega cuando la vida que nos sonreía, si nos brinda muchas copas de amargura, nos brinda alguna de felicidad?

Nosotros, no. Nosotros, los que vamos con los ojos abiertos por estos senderos corvos del vivir entre bellos jardines florecidos de ilusión, y perseguimos, como andantes poetas, un ideal que habrá de compensarnos de estos otros jardines mustios, no concebimos el crimen de la madre desesperada. Amamos la vida, que nos da de beber sus mieles y sus acibares. Creemos, además, que todos sienten el mismo amor hacia la vida.

Sin embargo, enán distinta cosa es para la mujer del sucesor. Ella, ciega y pobre, no vió el sol con los ojos de la cara ni con los ojos del espíritu; ella no pisó caminos que no tuvieran espigas, y abrojos, y pasionarias y otras flores de desolación y tristoria; ella no probó la esperanza de la felicidad. Fueron el hatillo de su viaje por el mundo las penas, el hambre, la miseria espantosa, el dolor de los hijos desfallecidos. ¿Qué puede pensar esta pobre mujer de la vida? No pensará que hay un dólido de venturas que nos asaltan, abriéndose á nuestro conjujo como un sésamo prodigioso. Para la ciega, la vida es un manantial de desgracias, sin compensación, un desierto sin oasis. Y ella, espoleada, prefiere para sus hijos la quietud augusta de la muerte á la tristeza del vivir tormentoso.

Nosotros no comprendemos esta locura de la madre que quiere matar á unos pequeños inocentes. Pero quizá la madre, ciega y hambrienta, no comprenda tampoco ese amor que nosotros sentimos por la vida.

HAMLET.

GRAN MUNDO

DE SOCIEDAD

Mañana, festividad de San José, celebrarán sus días: Su Santidad el Papa Pío X. Los arzobispos de Santiago de Compostela, Granada y Valladolid. Los obispos de Madrid-Alcalá, Osmo, Cádiz, Victoria, Canarias, Córdoba, Vich y Pamplona.

El brillante Don José. La marquesa de Kotschoubay. Las marquesas de Argüelles, Casa Menéndez, Rafo, Revilla de la Cañada, Torre Alta, Jura Real, Monte Olivar, Sotés, Manzanedo, Marzáles, La Guardia, Borja, Can delaria de Yarayabo, Almazora, Aledo, Grijalba, San Fernando y viudas de Tour y Montelermoso.

Las condesas de Pedrosa, Belasemin, Puente, Villamar, Doña Marina, Crescencio, vinda de este título, Llovera, Puente Blanca, Bureta, Ibarra y viudas de Coello de Portugal, Adanero y Obativia. Las vizcondesas de Garc Grande y Rócafuerte.

Las baronesas de Sacro-Lirio y Terratsig. Las señoras de Ugarte, Dominguez Pascual, Marín (D. Basilio), Morell, Fabié, Zubiria, Barnés de Gómez, Saralegui, Biqueira, Agilar, Luengo, Bernabé de Henostroza, Barroeta, Godino, Martínez, Prá, Egortorno, Fernández de Córdoba (Ziburu) Torrijos, Lolomo, Noguerol, O'Mulryan, Nilla, Cánovas del Castillo y Varona, Rosales, Laridizabal, Ferrando, Argüelles, Retortillo, Macpherson, Martín, Fernández, Tello, L. Martínez, Salvador, González Alvarez, Peñasco (Pérez de Soto), viudas de Canaleja (D. Luis), Gómez Hidalgo, Diosdado, Orbila, Cunaño, Urrojo, Greus, Jiménez, Castelljo, Barranco, Vidart, Calderón y Herce, Díaz del Castillo, Botella Agrela (futura duquesa de Sueca), Fernández Brenón, Jloréns, Martínez Asenjo, Anglada, Martínez de Velasco, Perajo, Pedronena, Moreno y Peña y Goñi, Romero Girón (D. Amadeo) y Escobar.

Señoritas de Villate y Vaillant, Marroquin, Beltrán, Shee Saavedra, Manjón y Zarategui, Botella, Bernat, Goyeneche, Luengo, Aguilera y Pérez de Herreros, González Alonso, Enrile, Zuluetta y Martos, Heredia y Carvajal, González Arnao, Retortillo, Díez de Ulzurrun, Becerra, Arnesto, Torrijos, Guillaumas y Cureta.

Señores Canalejas, López Dominguez, Echegaray, Sánchez Guerra, González Ferrández, Cerecedo y Ramos Izquierdo. Los arzobispos de Santiago de Compostela, Granada y Valladolid.

Los duques de Valencia, Tamames, Arcos, Luna, Andía, San Lorenzo y Zaragoza. Los marqueses de Cayo del Rey, Viesca, Montemorana, Almenara, Perijá, Viana, Riscal, Hoyos, Molins, Marín, Dragón de San Miguel de Híjar, viudo de Monte Olivar, Villafranca de Ebro, Vellida de Ebro, Santo Domingo de Guzmán, Santa Cruz de Marcenado, Casa Menardo, Angulo, Campos, Larios, Albolduy, Távora, Santa María, Candelaria de Yarayabo, Casa Torre, Campo Sagrado, Olivares, Arcoillor, Alentós, Alameda, Algrinejo, Belmezán, Ariany, Bilaños, Boil, Campo de Aras, Casa Arguñán, Casa Dávila, Retortillo, Cortina Casa, Triemblas, Casa Valdés, Contador, Tamarit, Chloeches, Falces, Fuertehija, Granja de Santanero, Gramalís, Guirán, Marzana, Matilla, Mérito, Montecastro, Núñez, Piro, Rianzuelo, Riestra, San Carlos de Pedrosa, Santurce, Socorro, Tamarón, Terán, Valde Espina, Valle de la Colina, Villagodio, Villa Palma, Bellunee, Jover, Corpa, Unzá del Valle y Acilona.

Los condes de Campo Alange, Corzana, Antol, Ibargrande, Pardo Bazán, Villana, Canga-Argüelles, Valle de San Juan, Ferrnandina, Oliva, Salgado, Finat, Retanoso, Cerrada, Eleccia, Santoveña, Tigrapalma, Palmira, Avilés, Baguer de Retanoso, Fabra.





# GRAN DEPOSITO DE APARATOS

Material de primera y cristalería para luz eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas. Idem corriente, marca Colón. Multitud de artículos para regalo. Pilillas para agua bendita. PEZ, 24, ESQUINA A LA CALLE DEL MARQUÉS DE SANTA ANA. NO EQUIVOCARSE

AGENCIA DE VAPORES TRASATLANTICOS

## J. Lucas Inossé Hijos

GIBRALTAR  
VAPORES CORREOS DIRECTOS  
para Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Estados Unidos de América, etc., etc.

Admite para dichos puntos pasaje en primera, segunda, segunda económica y tercera clase, con salida desde Gibraltar.

Se garantiza la comodidad, limpieza é higiene, alimentos, servicio y rapidez; cocina española y francesa; luz, timbres, ventiladores y caloríferos eléctricos, aparatos de desinfección, camas de hierro, hospital, médico, medicina y alimentos gratis. Para la seguridad y tranquilidad de los pasajeros, estos buques se encuentran provistos de potentes aparatos de telegrafía sin hilos, que les permite estar en comunicación con la tierra ó buque **todo el viaje**.

Se contesta la correspondencia á vuelta de correo, y se envían prospectos y tarjetas gratis á quien lo solicite.

Diríjase: Apartado núm. 11. Despachos: Irish Town, núm. 17, y Puerta de Tierra, núm. 1.

Dirección telegráfica: "PUMP" GIBRALTAR

MARKA DEPOSITADA

**COCOA DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses - VULGO - TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BARRAS.

Paquetes de	Pastillas.	Pesetas.
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.....	400 gramos.	14, 16 y 24
2.ª " " : Chocolate de familia.....	400 "	14 y 16
3.ª " " : Chocolate económico.....	350 "	16

Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con leche, sin azúcar y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de suero desde 50 paquetes. Al detal: Principales ultramarinos.

EMPORIO DE VENTAS DE MUEBLES

ACTUALMENTE LA CASA DE MODA EN MADRID

Muchas son las circunstancias que se reúnen favorablemente para la gran venta de esta conocida y acreditada Casa. El gran mundo es su cliente. Ahora, todas las secciones de la exposición presentan nuevos motivos para justificar esta gran venta. PRECIO FIJO.

ALFOMBRAS, TAPICES, ESTERAS Y CORTINAS DE VERDADERA OCAJÓN

Único establecimiento de EMMANUEL Y SANTIAGO Leganitos, 35. Teléfono 1.942.

**NO MÁS PURGAS**

Con los supositorios Victoria á la glicerina solidificada se destierra el estreñimiento. Caja, 1,50.

VICTORIA, N.º 8, MADRID

Ornamentos de iglesia

**GARCÍA MUSTIELES**

84, Mayor, 84

Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.

PIDANSE CATÁLOGOS Y MUESTRAS

**Aviso importante**

Con el fin de evitar equivocaciones, la Casa J. Pelletier y Hermanos da la voz de alerta á todas las Comunidades Religiosas y á sus numerosos clientes para que no se dejen seducir por anuncios pampinosos ó por personas que, tomando el nombre de esta Casa, van á ofrecerles géneros.

En esta Casa es donde únicamente se venden las mejores estambres, vueltas, moños, lienzos de todas clases y anchos holandeses, géneros azules especiales, géneros blancos de las mejores marcas, mantas, colchas, telas de colchones, géneros de punto, etc. etc. Tiene una sección especial para *sayaltes de hábitos religiosos, estambres para hábitos seculares, moños y otros artículos para trajes talares y pañería, mantas y géneros para indios.*

Pidanse muestrarios.—PRECIOS FIJOS.

EXPORTACION A PROVINCIAS  
Calle de Postas, 36, Madrid.

CERRADO LOS DOMINGOS Y DIAS FESTIVOS

Los que usan el Tónico Koch

Los males nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

**DOCTOR MATEOS**  
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1.º.—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

**Garantía del TÓNICO KOCH**

la completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid, y por carta á los de fuera. Los enfermos deben huir de los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nerviosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

**LA SOLUCION, Carretas, 9, 1.º**

GRANDES BODEGAS GALLEGAS

Pedro Romero y Hermanos

PEARES, Orense

Estos exquisitos caldos, que han alcanzado en tan corto espacio de tiempo renombre universal, y que acaban de ser presentados al mercado madrileño con una elegancia que, por lo fastuosa, era desconocida en España, serán los vinos de moda en cuanto esta plaza comience á conocerlos.

Pedir esta marca en los principales hoteles, restaurants y cafés más concurridos.

AL POR MAYOR: PEARES (Orense).

La más alta recompensa en Valencia, Santiago y Buenos Aires.

**Juan Carrara é Hijos**

CALLE REAL, GIBRALTAR

Agencia de vapores trasatlánticos para el Brasil y la Argentina

Importantes líneas postales italianas

Salidas de Gibraltar durante el mes de Marzo y próximo Abril. (Salvo modificación)

Para Santos y Buenos Aires, día 21 de Marzo, el paquete

"Ravenna"

Para Santos y Buenos Aires y aceptando pasaje para Río Janeiro y Montevideo, día 24 de Marzo, el paquete

"Minas"

Para Santos y Buenos Aires, el día 4 de Abril, el paquete postal

"Bologna"

Para Santos y Buenos Aires, el día 10 de Abril, el paquete postal

"Río Amazonas"

Escriban anticipadamente para reservar la plaza. Precio de pasaje para Santos, Montevideo y Buenos Aires, 175 pesetas (salvo modificación).

Estos vapores tienen telégrafo Marconi, permitiéndoles comunicar con la tierra y con otros vapores. Además no tocan en ningún puerto español.

Trato inmejorable, alumbrado eléctrico, pan y carne fresca y vino todo el viaje. Comida abundantísima, médico, medicinas y enfermería gratis. Se necesita la cédula personal para el desembarque en Buenos Aires.

Para pasaje y más informes, acúdase á Juan Carrara é Hijos, calle Real, GIBRALTAR.

**LUIS SERRANO**

Paseo de Recoletos, 10, Madrid.

Especialidad en extintores de incendios Kustos, aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc.

INSTALACIONES DE RIEGO

MAQUINARIA ELÉCTRICA

MATERIAL PARA MINAS

10, PASEO DE RECOLETOS, 10.—MADRID

**CIGARRILLOS CARMINATIVOS**

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Martiano, Mentol, Guayacol y hojas de Coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos.—Paquete, 50 céntimos.

Farmacia central de la Victoria-Victoria, 6 y 8.—Madrid.

**BILIOSOS**

MANZANILLA ROMANA

Esta preparación á base de Manzanilla Romana, es eficaz para limpiar el aparato digestivo y normalizar toda clase de desórdenes biliares. Como antibilioso no tiene rival en la terapéutica.

CAJA, UNA PESETA

Farmacia central de la Victoria-Victoria, 6 y 8, MADRID

Anuncios: Plaza de Matute, 8, 2.º, derecha.

**Para San José**

La acreditada confitería HIDALGO

PRESENTA PRECIOSIDADES, SIEMPRE DEL MEJOR GUSTO Y PRIMERA CALIDAD

Tiene para regalos de lo más modesto á lo más rico, por lo que recomendamos á nuestros lectores visiten esta casa.

Para bodas, bautismos y cruzamientos, lo más nuevo en cajas y otras fantasías.

RIQUÍSIMOS BOMBONES

BARQUILLO, 9.—Teléfono 1.660

Folleto de EL DEBATE (21)

## Tigranate

RELATO HISTÓRICO DE LOS TIEMPOS DE JULIANO EL APÓSTATA

Por el P. J. J. Franco.

me subía á la cabeza, y, al mirar el lábaro, me parecía que lanzaba destellos de fuego.

—Rayos fueron, y no destellos.

—Sí, sí; rayos, rayos. Nunca se volverá á luchar como en Adrianópolis; el cielo ardía, la tierra temblaba. ¡Aquellas eran batallas! Dicen que ahora, allá en las Galias, se han cruzado buenos golpes. Puede ser; por algo es Constantio hijo del divino Constantino; pero, ¿qué es eso comparado con Adrianópolis? Un encuentro, una escaramuza. Adrianópolis y no más.

—Allí alcanzaste el diploma de tribuno, ¿verdad?

—¿Alcanzarlo? Lo escribí con la punta de la espada durante la jornada entera, y el divino Constantino lo suscribió por la noche. La legión gritó: ¡Viva Constantino Augusto, siempre victorioso! ¡Viva el tribuno Plácido! tres veces (y al decir esto Plácido levantaba tres dedos hasta los ojos de su amigo), tres veces.

Los oyentes del buen tribuno, con frecuencia comensales suyos, resignábase á oír punto por punto la historia de Adrianópolis, preguntando, callando y admirando en los lugares oportunos, mientras que

do, éste en el suburbio mismo. Más frecuentes que los templos veíanse teatros é hipódromos, y los antioqueños alcanzaron fama en todo el Oriente por su afición desmedida á los juegos, comedias, carreras y cazas circenses. Los mismos cristianos, dejándose llevar por la corriente, tomaban parte con no menos empeño que los paganos por tal ó cual histrión, haciéndose mercederos de los reproches amargos con que algunos años después los avergonzaba la elocuencia poderosa de su compatriota Juan Crisóstomo. Pero, en el tiempo de que hablamos, Juan era niño todavía y gozo único de su santa madre.

Antusa (así se llamaba la madre de Juan), venerable matrona, aunque su edad excedía poco de cuatro lustros, y viuda ya, en cuanto tuvo noticia del regreso de Tigranate no tardó en acudir á casa de Plácido, para dar el parabién al padre y al hijo. Visitaba alguna vez al noble tribuno, á causa de la estrecha amistad que existiera entre él y su marido, Segundo, noble oficial guerrero; nunca iba sin llevar de la mano al pequeño Juan; y el buen Plácido colmaba de caricias al niño, hijo de su llorado compañero. Mientras el infante mascaba un caramelo ó jugueteaba con el perillito, él conversaba con la ilustre dama recordando á Segundo, alma grande y valeroso militar. En estos discursos veíase asomar una lágrima á los ojos de la piadosa y joven viuda, que mirando al cielo:—¡No tengo de él—decía—para consuelo mío en la tierra, más que á este niño!—Y después al hijo:—Serás bueno como tu padre, ¿verdad, Juanito?

Plácido añadía:—¡Pero si es igual á su padre! La misma nariz, la misma frente, los ojos idénticos; no le faltan más que los bigotes y la espada en la mano.—Y le plantaba en la sonrosada mejilla un sonoro beso de soldado.—Dejémosle cre-

cer, y ya veremos lo que Dios dispone—replicaba Antusa,—y cambiando diestramente la conversación, entraba en otras consideraciones sobre los designios de Dios, tan distintos de los pensamientos humanos, y sobre la muerte, cuya luz inesperada sobreviene y siega inexorable todas las esperanzas terrenas, cuando más nos gozamos en formarlas; y los laureles generosos se marchitan, y se deshace la gloria, y no queda más que el polvo de la tumba y el tribunal del riguroso juicio inapelable. Plácido temblaba de remordimiento secreto ante tal filosofía y sentía invadido de un desmesurado terror, y él, veterano de Constantino, que cien veces había afrontado falanjes erizadas de hierro, no se atrevía á levantar los ojos ante una muchacha.

La piadosa mujer, que, por lo demás, sólo dejábase ver raras veces, cuando la cortesía lo ordenaba, al advertir en aquel invierno la decadencia del viejo militar, menudeó sus visitas, y más aún cuando le vió postrado, sin fuerzas ya y rendido en el lecho. Muchas veces, no contenta con ir ella misma, llevaba consigo á una amiga suya, de edad provecita, consagrada también á la continencia viudal. Llámabase Publia, nombre esclarecido para los fieles de Antioquia, entre los que había sido elevada á la condición de diáconisa y nombrada maestra de un célebre monasterio de sagradas vírgenes. So pretexto de que en casa de Plácido no había mujer que gobernase, las piadosas viudas le visitaban asiduamente.—Para no dejarte—le decía Antusa—en manos de esclavos, vengo á verte alguna vez; y no te desagrado el verme preparar las pócimas, que algo de ello entiendo. Y sentábase á la cabecera y pasaba allí largas horas en espera de ocasión para colocar una buena palabra.

Plácido, por su parte, sentía toda la

dulzura de tan desinteresados servicios, tan amablemente prestados; y cuando ella se alejaba de su presencia, decía á Tigranate:—¿Qué bondadoso corazón el de estas mujeres; Antusa es un portento para mí. Joven, agradable, más que rica, viuda de un general del Imperio, pudiera entregarse á galanteos ó lujos. Si buscase partidos, y de los mejores, no tendría más que escoger. Pues nada de eso; está recogida en su palacio, donde no padece aire del mundo, retirada, humilde como una mujercita vulgar. ¿Has visto el velo negro en que se envuelve toda cuando sale en litera? Desde la muerte de su esposo no ha dejado lo oscuro; no es como esas que están deseando quitárselo de encima para lucir paños vistosos; yo sé que no sale de casa más que para visitar á los pobres y, para venir á servirme como una doncella. Esa es la vida de una viuda cristiana. Así haría mi pobre Placilla si me hubiese sobrevivido. ¡Faltó tan pronto! Escuchame: cuando pienses en casarte no busques sino una virgen cristiana.

—Mira, padre, el mismo Libanio, con lo ciego que está por el helenismo, me dijo un día lo que me dices tú. ¡Qué mujeres—me decía hablando precisamente de Antusa,—qué celestiales mujeres las de los cristianos!

Si alguna vez los familiares traíanle manjar ó poción no preparado por Antusa,—No me gusta—decía el enfermo;—me aprovecha más si nuestra buena viuda lo dispone. Pero tiene un defecto, un defecto sólo: que me habla de algunas cosas que me inquietan la conciencia.—Y, á pesar de ese defecto, él gozábese en verla á su lado, y habríase vuelto como niño entre las manos de ella; cosa que ella tenía por saludable, él decía que le sentaba

(Se continuará.)

CAPITULO XIV

LAS SANTAS VIUDAS

Atre sereno, temperatura suave, campiñas fértiles, un río majestuoso, capaz de contener las mayores naves de carga, eran los dones que la Naturaleza había concedido á Antioquia la grande. Y de tal modo el arte había emulado á la Naturaleza, que los Emperadores romanos no poseían en todo el Oriente residencia más magnífica que aquella metrópoli. Allí tuvo su corte Galo César, hermano de Juliano el Apóstata, y de allí fué enviado á Hírta, á la muerte, pocos años atrás, por Constantino Augusto, que luego dió la púrpura á Juliano, mostrándose en ello tan poco afortunado cuanto cruel en la otra ocasión. Y el mismo Constantino complacía en la morada de Antioquia, donde invernó muchas veces con el ejército durante la larga é innoble guerra que sostuvo contra los persas. Había ordenado también obras grandiosas en la rada de Seleucia y abierto allí, en roca viva, un puerto para la Marina militar y para el comercio de aquel pueblo exterminado, á cuyo tráfico inmenso no daban abasto las amplias calas del río Orontes.

En Antioquia, como en otras grandes capitales, no había decrecido la mala semilla pagana. Los retóricos que tenían escuelas de letras eran en su mayor parte idólatras; y á sus ganancias impías contribuían por modo singular dos santuarios famosos por antigua superstición: el de Júpiter Casio y el de Apolo Dafnífico, adorado aquí en un monte no muy aparta-